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　この連載では「薬剤師
の職業使命とは何か」と
いうテーマを皆さんに投
げかけてきました。皆さ
んが自分なりにどのよう
な回答を出すことができ
たか、機会があれば教え
て頂きたいと思うのです
が、皆さんが薬学部を卒
業して薬剤師になる前
に、この「薬剤師の職業
使命」について再認識し
てもらいたいと思ってい
ます。
　以前もお伝えしました
が、私は、薬学部のキャ
リアデザイン講義や薬剤
師対象の職員研修で、「薬

剤師の職業使命とは何か」を度々問
うています。その返答として、「疑
義照会して正しく調剤すること」「減
薬をすること」「患者に安心、安全
な薬を飲んでもらうこと」などが挙
がることにとても不満を感じていま
す。挙がった回答はいずれも、「使
命を達成するための行為」を指すも
のばかりだからです。
　そのような行為によって達成すべ
き薬剤師の職業使命とは、「患者を
薬で治す」ことです。
　市販薬や医療用医薬品で患者を治
す、そしてどちらの手段が適切なの
か、その選択をするのも薬剤師の
仕事です。どうやったら治せるの
か、その根拠を得るために６年かけ
て薬に関するあらゆる知識と技能を
学ぶのでしょう。薬剤師は病院や薬

局で、効果が見込めそうにない薬
を漫然と渡さず、必要に応じて処
方変更を打診し、症状が治まれば薬
を止める。薬を服用しなくても治る
方法があるなら、それを伝えるべき
でしょう。薬剤師は、患者の治療に
おいて非常に重要な役割を担ってい
ます。
　さて、薬剤師の綱領には「薬剤師
は広く薬事衛生をつかさどる専門職
としてその職能を発揮し、国民の健
康増進に寄与する社会的責務を担
う」とあります。薬の専門家として
の知識を以て、自律して任務を行う
職業であるにも関わらず、薬剤師
が時に「患者より営利の追求を優先
させる所属会社からの指示」や「処
方医からの一方的な要求」を黙認し
ながら働いていることに疑問を感じ
ます。
　今こそ原点に戻り、職業使命と職
業倫理を再度自覚すべきではないか
と考えています。大学卒業後、薬剤
師として就職し働き始めてから、患
者より医師や会社を優先する状況を
見聞きしても、決して染まらないで
下さい。常に職業使命を意識し、仕
事に挑むことを期待しています。
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に休みがなかったりしてバーンアウト
やドロップアウトしちゃうケースが多
いって聞きますが。
　平栁（医）　医師が自分でバーンア
ウトしそうかどうか、気づくことは難
しいと思うんです。だから周りの看護
師や薬剤師を監視でつけることが検討
されているようです。しかしそれだと
他の職種の仕事が増えてしまうので、
それは果たしてどうなのでしょうか
（笑）
　小林（薬）　今の平栁さんの話はま
さにチーム医療ですよね。
　平栁（医）　医師は全職種の中で最
もバーンアウトしやすいそうです。医
師の労働時間は、医療系以外の職種と
比べると依然として長いのですが、医
師が仮に他の職種と同じ労働時間であ
ると仮定して解析するという研究が行
われました。しかし、医師のバーンア
ウトの割合はやはり最も高かったとい
うことなんです。
　つまり、医療従事者の働き方におい
て改善すべきは労働時間だけではない
ことが示されたわけですね。やりがい
や職場環境についても目を向ける必要
があるのかもしれません。
　小林（薬）　医師でもやりがいのな
さを感じるんですね。ギャップを感じ
るのでしょうか。
　横山（薬）　それはあると思います。

高校生の時に見えていた姿と現実は大
きく異なるような気がしています。
　小林（薬）　看護師さんも理想と現
実のギャップが大きいイメージですが
いかがでしょう。
　本多（看）　看護師のつらさはＳＮ
Ｓで結構発信されているんですよ。そ
こである程度心構えができているの
で、実習に行った時にも大きなギャッ
プは感じなかったですね。医師や薬剤
師の発信はあまり目にしませんが、医
師は時々あるのかな。
　横山（薬）　医師の発信にはどのよ
うなものがあるんでしょう？
　本多（看）　自分は漫画で見ました。
医師のつぶやきみたいな感じです。医
学生はそういうの見ますか？
　平栁（医）　時々見ますよ！確かに
そういうのは看護師がメインで時々医
者ってイメージです。薬剤師の発信は、
あまり見ないかもしれないですね。
　横山（薬）　薬剤師はもしかしたら
どこかに逃げ道があるのかもしれな
いですね。臨床以外にも職業の選択
肢が多いというのがあるからでしょ
うか。
　小林（薬）　ＳＮＳがとてもいい働
きをしていますね。事前に現実を見
ることができるし、その方がどう対
処したのかを知ることができますか
ら。

　小林（薬）　将来の夢について聞か
せてください！
　平栁（医）　根本に世界平和がある
ことは変わっていません。今は在宅医
療が面白いと感じています。総合診療
医や家庭診療医を育成する仕組みが
徐々に整備されつつあるので、期待し
ています。
　横山（薬）　日本の在宅医療は進ん
でいると聞いたことがあるんですけ
ど、どうなんですか？
　平栁（医）　おそらく１番進んでい
るのはアメリカですが、アメリカは日
本とは医療制度が違いすぎます。そう

いう意味では日本はアジア圏ではリー
ドしている立場にあるのかもしれない
ですね。
　小林（薬）　周りの一人ひとりを助
けることで小さな平和が生まれそうで
すね。
　平栁（医）　まさにそういうことで
す！世界を救おうって思うと海外に目
を向けがちですけど、それではスケー
ルが大きすぎて現実的には何もできず
に終わりそうな気がします。
　僕は自分自身でどこに行くかを決め
るのではなく、与えられた場所で自分
の周りが少しでも幸せになるよう働き

かけていきたいです。
　本多（看）　私は平栁くんみたいに
世界は見られていませんが（笑）。と
りあえず２月の国家試験に向けて頑張
りたいです。
　また、私は防衛医大で一定期間勤務

することが決まっています。精神科を
希望しているのでそういう専門的なこ
とも働きながら勉強したいです。後々
は臨床を離れてゆっくりできればなぁ
と考えています。

周囲の一人ひとりを幸せに
将来の夢は世界平和
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